
创世记概论四

第三对儿是爷俩，以诺和玛土撒拉。所以《创世记》当中几乎每一代都有一

些非常独特的、具有启示的重要性的问题。以诺给我们的启示就是与神同行。这

一点在讲到以诺的时候，我们已经把它带出来了。在邪恶的时代当中，仍然可与

神同行。与神同行，不是只有在无罪时代伊甸园里头，也不是在风和日丽当中、在

唱赞美诗的环境之下、在领盛餐的庄严的环境之下。在十字架下领赞美诗的时候

，领圣坛的时候，真的未必都是经历了与生同行。然而，在以诺这样的一个邪恶的

说的好听，一点碌碌无为的时代当中，倒是可以实现的。米诺是亚当从塞特这里

数下来的七代孙子。同样的和他并行的，还有从该隐过来的。塞特这一支子显明

了，是碌碌无为，没干好的。那该隐那一支子就是坏事干尽。你就在这样一个恶人

当道好人无能的环境之下，我刚才说的那句话，已经是今天这个时代的事了。恶

人飞扬跋扈，贪官相庆啊，好人就是唯唯诺诺不敢声吆。在这种情况下，以诺实

现了他的与神同行。一，与神同行不看背景。正像以前我们所说的犯罪没有前提。

神从来不会把你放在一个非犯罪不可的环境之下。“那你说我碰到这样的人，我能

不骂他吗？我碰到这样的事，我们能不撒谎吗？”。犯罪都不是必然的，都是你的

自由意志的选择。因此你都要对它负完全的责任，而且是永恒的责任。第一，背

景。第二，结果。与身同行，一定是站讲台讲道吗？与神同行完全可以生儿养女俗

不可耐的这些事，会出现在与神同行当中。第三，与神同行在神的家中，是最高的

荣誉。但是在世人的眼中，不一定能得到属世的祝福。以诺就是在那个时代当中

最短命的一个。用今天的话说呢，就是年纪轻轻就夭折了。他却是与神同行的。可

是最后，刚才说的都是指的物质之下的、日光之下的。邪恶的时代，日光之下。生

儿养女，日光之下。短命，日光之下。就没有一点日光之上的了吗？与神同行。既

然是在日光之上，它的果效定也处在日光之上。或者是说与神同行的人，他必然

在日光之上有其果效。要是日光之下，比别人比不上，日光之上，也没有比别人强

的，你说你这与神同行那窝囊吧，那白干了不是吗？他在日光之上一定有非常明

显的果效。对以诺来说，他被提没有受到洪水代表的灾难。而且为这个灾难他留

下了一个警示牌，就是他的儿子土撒拉。把自己的儿子奉献出来，作为一个倒计

时的警示牌，这就是他自己所做的有关永恒的果效。刚才我说到了有关永恒的果

效，他经历了大灾难以前的被提，没有经历灾难，而这一点正好跟玛土撒拉一

样。以诺被提预表着信徒的被提。玛土撒拉预表着，虽然你没有背提你还是死了

，但是就在审判前夕，就在洪水的审判到来之前，那一刻回天家了。世上的事儿，

尽量干尽量干，九百六十九年给了最长的时间干，但是最后那一刻我回天家了。

洪水没影响到我们。所以在玛土撒拉的身上，看到的是神的宽容、神的怜悯。宽

容是对这个时代的宽容，怜悯，是对时代的工人的怜悯。辛辛苦苦做一个倒计时

的警示牌。我不知道他遭遇的是什么难处，但是肯定没有啥好果子吃的。神怜悯

他，被那些讽刺你的、讥诮你的、逼迫你的人陷入洪水的大灾难的时候，你安然会

天家。以诺预表的是一个时刻警醒的被提者。玛土撒拉预表的是每时每刻以他的



生命传讲息的。他就像死里复活的拉撒路一样。他不需要说一句话，圣经记载，

“凡是看见他的就信了”。玛土撒拉也不需要说一句话。我不知道他说了没说，但

是有一点，你们只要知道我叫玛土撒拉，你就知道信息就在这个名字里头了。而

且神为了让这个牌子举得越长越好，所以给了他一个有人类以来最长寿的生命。

为的就是高举这个牌子，世上的任何一个人都不能拒绝，都不能否定神给他们的

警告。因为它寿命最长。

接下来就是挪亚的启示了。看《希伯来书》十一章第七节，挪亚又是一个因

信称义的典范。所以说到因信称义，不要认为这是新约的。保罗就引用了亚不

兰。刚才我们看到了，其实在该隐亚伯的身上已经看到了因信称义的教义。在挪

亚的身上，更是看到了因信称义的教义。因信称义在挪亚的身上带出了四个方面

的提示。一，《雅各书》的启示。因信称义者有美好的行为。因信称义者在将要毁

灭的时代当中，仍然能为主做见证。这些见证的核心是完全的顺服。在第六章里

头，让我们看到了因信称义，不是嘴上说说，心里信信，他是有美好的行为的。第

二，《彼得后书》二章五节补上了挪亚在世的一件工作，就好像《犹大书》十四节

补上了以诺在世的工作。他们都是传福音的。传过福音的。《彼得后书》，把挪亚

叫做传义道。至于《犹大书》十四节，那是说的很清楚，他讲的就是将要到来的审

判。挪亚的第三个启示，因着他信了，使全家都蒙得祝福这。一点就好像《使徒

行》传十六章三十一节保罗说的，“当信主耶稣，你和你的全家都必得救”。讲到那

里的时候，我特别强调，你千万别告诉我“一人相信全家得救”。谁相信谁得救。圣

经没说，你信主耶稣你全家都得救。但是有一点，你全家就是没得救，他也得福，

而且得的福就是有得救的可能性。不是说属世之福，而是有得救的可能性。最后，

对因信称义的真理，我们看的就是生命和肉体的分别。生命上说，挪亚是因信称

义的。肉体上说，他免不了试探，甚至也免不了试探中的跌倒。一个因信称义的人

不是说在世就没有试探。一个与神同行的人，你不要以为我都是靠着神了，我都

一天到晚跟神走在一块了，魔鬼还想来试探我吗？免不了。免不了试探，免不了

跌倒。这个并不否认他所走的因信称义之路。神所启示的因信称义之路。

下一个就进入到一个新的时代了，亚伯拉罕的时代了。亚伯拉罕作为一个

选民，他的始祖，他给我们带来的启示。首先就是拣选亚伯拉罕不是另立拯救的

标准，而是全面显明神的行事准则。按照时代论，从亚伯兰被召开始进入了应许

时代。千万不要以为一个一个的时代，是一段一段相接的。一个一个时代是神那

不变的救恩真理，永恒的救赎计划在不同时代的表现。他有两个特点。第一，他

们相交接。不是说这个时代结束进入那个时代啊，而是在那个时代里就蕴含着这

个时代的因素，这个时代仍然是从那个时代一点一点延伸过来。神拣选亚伯拉罕

绝对不是说良知时代失败了，加上人治时代，人治时代失败了，只能凭应许了。我

又要建议你画一张图了，这张图我现在就不给你了。你自己设想一下，人类繁衍

的图，一个点亚当。从亚当扩展了许许多多的人，你愿意怎么表示都行。一根线，



洪水。全都玩完。越过这根线的，挪亚。从挪亚开始，又是扩展到全世界。现在世

界七十亿人都是挪亚的后代。你说他是亚当后代，也没错。都是挪亚的后代。就

在挪亚的后代当中，有那么一小部分，是亚伯拉罕的后代。假如说挪亚的后代是

生活在那个洪水之后的人治时代，以挪亚之约为例，那么亚伯兰的后代就是应许

时期。我说这个话，你明白了这两个时代什么关系吗？不是人治时代结束应许时

代开始，应许时代开始人质时代结束，而是应许是在人治时代当中选的一个标

杆、一个典范、一个榜样。蒙应许的这个族类始终存在于人治时代。这个全世界

的主流当中，你就看到了整个的世界还都停止在挪亚之约之下。不要忘记啊，亚

伯兰之约可没代替挪亚之约，没覆盖挪亚之约。整个的时代都在挪亚之约之下出

来了一个涓涓细流，亚伯兰，犹太人，应许。借着这个涓涓细流，我们看到了神的

心意，要从时代变迁来说，拣选亚伯拉罕说明人治时代显明了人的软弱。为了人

治，我给你兴起一些能人来，结果这些能人没把你治到神的面前，反而把你带到

与神对立的“八别”那个方向去了。这就是今天的世界的状况。这就是今天的教会

的状况。今天教会很多人竭力的还在做着人治时代的工作，想依靠像宁禄一样的

伟人来带领教会，希望能够把教会的弟兄带上正轨、带上正道、带到主面前。但

是结果呢？很多伟人真的是都像宁录一样，没有使这个时代按照神的心意行事，

反而另立中央、另立中心，把人带到了反面去。今天的教会就好像挪亚后裔当中

没有注意到神兴起了亚伯拉罕，借助那个应许之福，解决人治之不足。人有不能

的，借着我的拣选和应许，凭着你的信心来支取。今天的教会啊，他不是说从人治

一点点转向凭信支取应许的允许时代，亚伯兰的时代，反而教会建立，基本上都

是因信称义，可是教会扩展却退到了挪亚时代、伟人时代、名人时代、组织时代、

条例时代。这就是拣选亚伯拉罕给我们的一个启示。再说一下今天的教会，应该

你看到了是挪亚的后裔当中拣选了一个亚伯拉罕，给整个的人类指明了方向。教

会本来是靠着圣经、靠着圣灵、仰望主耶稣的恩典，做那些凭人做不到的事。但

是今天太多的以成功神学为主流的这一批人，竭力的塑造的加强的突出的人治的

问题。所以当我们看到亚伯拉罕被拣选的时候，不要以为这些增加了一个拯救的

标准。因信称义在挪亚那里就显明了，在亚伯那里就显明了。不是到亚伯拉罕这

里才重新提出因信称义，只是再一次显明耶和华神的行事准则。另外一点，拣选

亚伯拉罕拣选犹太民族，不是拒绝其他民族，而是借着拣选亚伯拉罕使其他民族

得福。犹太人的误解就是，“拣选了我就把你给扔了”。基督徒有时候也会误解，

“我们上天堂，你们给我下地去吧”。其实，拣选亚伯拉罕《创世记》十二章一开始

就说，以后又反复的说，拣选你的最终目的--使万国得福。你要是稍微注意一下，

亚伯拉罕的一生当中，耶华向他八次显现，每次的显现都重复了三项应许。第一

，大国，子孙。第二，迦南。第三，万国得福。拣选犹太人是为了使万国得福。拯救

基督徒是为了使万民听到福音得福。这是亚伯拉罕在应许时代出现。我们不要产

生误解，而这正是犹太人的误解。第二，带领亚伯兰的方法，直接启示，使他认识

神。自从独一真神的信仰一旦开始确立了，神就是借着他的启示，使人们对神有



真正的认识。而这个认识产生了信，记住不是信心。信心早就给了你，“你信谁

呀？你怎么使用啊？”。自从有了神的直接启示，对神的认识，使你知道了我该怎

样顺服？我该怎样拣选？说到这一点，我们就想到了《信仰要道》的第一课，信仰

的建立来自于直接的属天的启示。有了启示，不是一下子就都明白的，还要不断

的借着助试验来增强你那个要选择的信心，用它来进行选择的。我们看到他的试

验，首先是乎召。离开迦勒底的吾耳到迦南去。然后到了迦南之后，又遇到了饥荒

，又离开迦南。饥荒回来之后，又和侄儿罗得分家了。而且罗得分家之后，混的是

真不错，这些都是对他的考验。最后借着罗得惹的祸，使他有了一个展示自己的

机会，胜过最强大的四王，名望大增。所有这些都是试验。第一次的呼召试验勉

强及格。要不是因为神的怜悯，父亲早早的就死了，也许他就进不了迦南了。所以

第一次试验就给他学的新功课。顺从就得福，不顺从就受苦。顺从一部分就得福

一部分，不顺从一部分就受苦一部分。饥荒的问题是考验他，一开始没有信心的

时候定的攻守同盟。结果短的，妻子蒙羞。长的，借着夏甲和其他的钱财埋下隐

患。随后借着和罗得的分家，就等于今天两个基督徒，我去传道了，你去发财了，

咱俩能走一条道吧？第二，走了这条道之后，我会后悔吧？直到最后耶和华神答

应给他儿子，但是一拖拖了那么长时间。结果把他那个信心的弱点带出来了，夏

甲的问题出来了。所有的试验最大的试验，而且最完美的那个试验结果，就是献

以撒。你看前面的试验都有点缺憾。呼召他出来的时候，他带了老爸。遇到饥荒的

时候，他下了埃及，都有点缺憾。但是叫他献以撒的这样一个试验的时候，真的是

交了一份完美的答卷。因为耶华神知道他的信心已经能够承当了。所以这次试验

是使他成为因信称义的榜样。并且《雅各书》二章二十三节，他还成为神的朋友。

亚当的与神同在，与以诺、挪亚的与神同行，亚伯拉罕的与神的朋友，其实都差

不多。就好像天上的星，地上的尘沙一样。表现的内容都一样，只不过是晚上白

天的区别。神的朋友，朋友啥意思啊？今天你该知道吧，朋友也就说亲密无间，

有话就说基本上也是那个同行的观念。你要挑个字眼儿的话，“你们一天到晚同行

，你不一定说知心话，我们就是网上见见面，但是啥知心话都说”。我并没有否定

以诺，只是说作为神的朋友，他也是和神的亲密相交。由于与神的亲密，所以他能

够明白神的计划，能够照着神的心意，完成神的托付。


